

**Nombre de alumno:** Alondra Monserrat Aguilar Domínguez

Nombre del profesor: Luis Ángel Flores Herrera

Nombre del trabajo: Ensayo

Materia: Teorías y sistemas en psicología

Grado: 1° Cuatrimestre

Grupo: LPS19EMC0123-A

## **EMPIRISMO VS RACIONALISMO**

A lo largo de la historia de la filosofía se ha abordado de manera significativa la incógnita sobre aquello que es el conocimiento, la percepción y la realidad. Es desde la antigüedad que dos grandes corrientes filosóficas abordan la posible respuesta hacia esa incógnita. Hablamos sobre el empirismo y el racionalismo, aunque estas dos corrientes tienen argumentos totalmente opuestos, se podría decir que ambas son profundamente creyentes acerca de que el conocimiento se encuentra dentro de la mente.

El empirismo afirma de todos los conocimientos que los seres humanos obtienen son basados únicamente a través de las experiencias que lo acompañan a lo largo de su vida, mientas que el racionalismo afirma que los conocimientos de los seres humanos son basados en única y exclusivamente de la razón, sin considerar experiencias o sentidos.

Estas dos corrientes, fueron representadas por grandes filósofos que fundamentaron de una manera atenta la filosofía impuesta. Tal es el caso del mayor representante del empirismo, John Locke. O en el caso del racionalismo, su representante fue René Descartes. Estos filósofos no fueron los únicos en abordar estas corrientes, pero a través de este ensayo serán mencionados aquellos que sus aportaciones fueron de gran importancia.

"El empirismo es una doctrina filosófica y epistemológica que alude que todo conocimiento que posee o adquiere el hombre es producto de la experiencia, bien sea interna o externa, y por ello es visto como una consecuencia de los sentidos." (Editorial, Significados.com, 2020)

Como se ha mencionado anteriormente, esta doctrina está plenamente afiliada a la idea de que los conocimientos son adquiridos a través de las experiencias sensoriales.

El empirismo surge en la edad moderna y es aquí donde John Locke, quien es uno de los mayores representantes del empirismo, comenzaba a brindar sus aportaciones.

"Creía en el empirismo como base del conocimiento. Desechaba el sentido innato del ser humano. Explicaba que nacemos con una mente en blanco que se nutre experimental y sensorialmente. También creía que todos nacíamos como seres bondadosos e iguales. Las ideas también se obtienen de las experiencias exteriores, que luego reflexionamos de manera internar para modificar o representar los que percibimos." (Castro, Faqs.Zone, 2023)

Los pensamientos de Locke, se basaban en que el ser humano era una "tabula rosa", es decir que se los seres humanos nacen sin ningún tipo de conocimientos, tal como una hoja en blanco, y conforme este va creciendo, obtiene sus conocimientos por lo ya antes mencionado.

Otro filósofo que aporto mucho al empirismo fue David Hume, "Analizó el conocimiento. Sus doctrinas se tomaron como una continuidad de las teorías sobre el empirismo. Es decir, que las experiencias reales que vivimos y lo que nos hace sentir, son las que nutren la mente humana de saber. Igualmente abordó la generación de las ideas sobre esa misma base."

"Para el británico lo que hay en la mente son percepciones, las cuales se dividen en ideas e impresiones que pueden ser débiles o fuertes. Lo que conocemos puede dividirse en dos clases: las ideas relacionadas y los hechos irrefutables." (Castro, Faqs.Zone, 2023)

Hume, consideraba profundamente las demás aportaciones sobre el empirismo y mediante estas el reforzaba sus pensamientos, pudiendo crear un nuevo concepto sobre esta, y como fue mencionado anteriormente, para él lo que conocemos fue dividido en dos, las ideas relacionadas que tenemos a nuestro alcance mediante las experiencias que fueron tomadas por si mismos o por otras personas y los hechos irrefutables, que son aquellas experiencias

que ya fueron comprobadas y por ende son más fáciles de tomar, ya que si hay alguna consecuencia, es más fácil escoger lo que más beneficie al ser humano.

"Es la doctrina filosófica que afirma y sostiene la supremacía de la razón sobre la experiencia. El racionalismo es la absolutización de la razón." (Editorial, Significados.com, 2017) El racionalismo sostiene su pensamiento a base del pensamiento y sobre ello el obtener el absoluto racionamiento hacia las cosas. Como se ha podido ver es una corriente totalmente opuesta del empirismo ya que en esta no importan las experiencias sensoriales, si no, obtener conocimiento lógico, es decir que tenga sentido y razón.

Al igual que el empirismo, el racionalismo fue representado por grandes filósofos, como lo es René Descartes, quien a pesar de haber abarcado otras ciencias, su pensamiento fue de los más importantes que se implementaron.

"Para él la racionalidad era el fundamento base. A su juicio cualquier ciencia era sinónimo del saber humano, el cual era permanente y el mismo siempre. La forma racional de explicar (denominado "racionalismo cartesiano") mediante pasos organizados (pensamiento ordenado) era la solución a las interrogantes planteadas. Su frase más famosa lo resume "Pienso, luego existo". (Castro, Faqs.Zone, 2023)

Para Descartes, la manera de abordar siempre el racionalismo es, de manera representada en su frase, pensar y luego existir, es decir, todo aquello en el que podamos obtener conocimiento debe ser analizado, debe implementarse preguntas y cuestionarse sobre ellas, es por ello, que para él, el fundamento de la razón era más importante.

Platón, quien fue otro filósofo que estaba estrechamente de acuerdo con el racionalismo, afirmaba que lo real no cambiaría y seguiría su rumbo.

"El pensamiento de Platón era amplio, su filosofía se centra en la teoría de las ideas. Sus postulados argumentan la existencia de objetos etéreos, totales, inalterables, ecuménicos, que no dependen del mundo físico. Platón estimaba que era posible alcanzar el conocimiento y este tenía que ser acertado y seguro; siendo su objeto lo verdaderamente real y no lo que aparenta. Afirmaba que lo real no cambia y permanece constante, por tanto es lo ideal en la vida." (Castro, Faqs.Zone, 2023)

Su punto era que para poder obtener la razón, era lo real, independientemente de lo material, hasta cierto punto para el alma es lo más importante, sin embargo el cuerpo es quien se relaciona con lo material, poniendo énfasis en que sin el alma, no se existe.

El racionalismo y el empirismo son corrientes filosóficas que se encuentran en constantes puntos de debates, debido a que los puntos de sus representantes son totalmente diferentes, sin embargo, a pesar de este hecho, estas corrientes tienen algunas similitudes, lo que puede provocar que no solo sean puntos de disputa, si no que así mismas se complementen.

Ambas corrientes, están completamente basadas en la reflexión, y hacen hincapié a la epistemología, es decir, siempre se mantienen complementando argumentos, principios y más, sobre lo que es el conocimiento que los seres humanos van adquiriendo mediante el mundo que lo rodea, ya sea desde la percepción sensorial o mediante las ideas innatas.

El conocimiento y la realidad que son el fin fundamental de estas corrientes, aunque son cuestionadas por los puntos de vista que fueron impartidas desde la antigüedad hasta el día de hoy, no dejan de tomarle importancia a la mente de los seres humanos, ya que de ahí es donde podemos almacenar los conocimientos.

Para el racionalismo y el empirismo, la realidad no es nada más y nada menos que una representación mental, tal como lo planteaba Platón, el ser humano para poder existir, lo esencial era el alma y lo que nos hace relacionarnos con el mundo exterior es el cuerpo humano, o tal es el caso que para los empiristas, la realidad se basaba en todo aquello que existe y se percibe, es decir, que mientras no se pueda percibir con los sentidos, no se existe.

Por otra parte, Immanuel Kant, consideraba a las dos corrientes como un equilibrio sobre los conocimientos, eran un conjunto de complementos perfectos.

"El alemán pensaba que aunque era certero decir que el conocimiento comenzaba con los sentidos, no siempre los resultados provenían de ellos. También aseguraba que la razón era fundamental, pero que esta no llega de como tal, pues hay que cultivarla. Al igual que otros pares, entierra la mágico, religioso o divino como proceso creativo. El pensar de

manera independiente es su máxima propuesta como representante de la Ilustración." (Castro, faqs.zone, 2023)

El conocimiento humano es abordado por parte de dos corrientes filosóficas, el empirismo y el racionalismo, que aunque son totalmente opuestos no dejan de lado lo que es la autonomía de la razón. Y es por estas mismas que se crean debates entre los empiristas y los racionalistas en cuanto los conocimientos se tratase, a pesar de los diferentes puntos de vista, se podría llegar a la conclusión de que sin empirismo no hay racionalismo, ambas corrientes son de suma importancia, ya que en diversas ocasiones aunque obtengamos conocimientos mediante las experiencias, necesitamos razonar y encontrar un punto medio sobre si lo que se está aprendiendo es correcto o no.

Como fue observado, hay autores que consideraban el conocimiento plenamente abordado por lo que sentimos y otro basado en las ideas innatas, sin embargo, compartían ciertas similitudes, lo que hace que hasta el día de hoy estas corrientes sean sumamente importantes para el cuestionamiento de la existencia.

## Bibliografía

- Castro, L. (26 de Abril de 2023). faqs.zone. Obtenido de https://faqs.zone/immanuel-kant/
- Castro, L. (26 de Abril de 2023). Faqs.Zone. Obtenido de https://faqs.zone/rene-descartes/
- Castro, L. (26 de Abril de 2023). Faqs. Zone. Obtenido de https://faqs.zone/platon/
- Castro, L. (26 de Abril de 2023). Fags. Zone. Obtenido de Fags. Zone: https://fags.zone/john-locke/
- Castro, L. (26 de Abril de 2023). Faqs. Zone. Obtenido de Faqs. Zone: https://faqs.zone/david-hume/
- Comas, S. R. (22 de Agosto de 2023). *Psicología y Mente*. Obtenido de Psicología y Mente: https://psicologiaymente.com/cultura/diferencias-entre-empirismo-y-racionalismo
- Editorial, E. (19 de Diciembre de 2017). *Significados.com*. Obtenido de https://www.significados.com/racionalismo/
- Editorial, E. (26 de Octubre de 2020). *Significados.com*. Obtenido de https://www.significados.com/empirismo/
- Salamanca, S. (30 de Agosto de 2023). *El Tiempo*. Obtenido de https://www.eltiempo.com/cultura/empirismo-y-racionalismo-que-son-y-cuales-son-sus-diferencias-y-semejanzas-
  - 800890#:~:text=Semejanzas%20entre%20las%20escuelas%20de%20pensamiento&text=% 2D%20Las%20dos%20conf%C3%ADan%20en%20la,en%20la%20mente%20del%20individ